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Cancillería frena acuerdo de la UCN por 
observatorio chino y desata fuerte debate 
ponéwica. El gobierno de Estados Unidos había emitido su alerta ante el proyecto. 
Ministerio aseveró que el convenio estaba fuera de la norma establecida. 

José Fco. Montecino Lemus 
cronicaomercurioantofagasta.cl 

úuego de que la discusión 
L por el acuerdo entre la 

Universidad Católica del 

Norte y el Observatorio Nacio- 
nal Astronómico de China, de 

su Academia de Ciencias, esca- 

lara hasta generar alerta en el 
gobierno estadounidense, ayer 
seinformó que el Ministerio de 
Relaciones Exteriores congeló 

este trato suscrito. 
Este acuerdo entre la uni- 

versidad regional y la entidad 
académica china, informado 

enenero del 2023, iba a permi- 
tir construir instalaciones y te- 
lescopios en el cerro Ventarro- 
nes, para hacer estudiosa obje- 
tos cercanosa la Tierra. No obs- 

tante, según consignó ayer Ex- 
Ante, altas fuentes del Gobier- 

no indicaron que el proyecto 
había generado una fuerte 
preocupación en Estados Uni- 
dos, planteadas a inicios del 
2024 porlaexembajadora Ber- 
nadette Meehan. 

Enrigor, desde la exadmi- 
nistración de Joe Biden ya ha- 
bían transmitido que la iniciati 

va no era solo algo astronómi- 
co, sino que, aseguraron, ten- 
dría una infraestructura capaz 
de seguir satélites en órbita, lo 

que tomaría tintes estratégicos 
y de defensa. 

Unaalerta que, en todo ca- 
50, tomó por sorpresa a Canci- 
Nería, puesto a que descono- 
cían este convenio. 

Desde Relaciones Exteriores 

respondieron al citado medio 
que, trasrevisar el acuerdo, se 
estableció que era un convenio 
“entre una universidad privada 
y una entidad china. Falta deta- 
llarelalcance de dicho acuerdo, 

paralo cual seguimos en diálo- 
goconlas partesinvolucradas”. 
Del mismo modo, manifestaron 
que, según las normas, las enti- 
dades privadasno pueden esta- 
blecer acuerdos internacionales 

en cuanto a astronomía, y las 

únicas dos vías legales era por 
medio de acuerdos estatales o 

porla Universidad de Chile, una 

  

    

“Cualquier convenio 
otratado que se esta- 
blezca debiera tener 
una visación de Can- 
cillería. La política in- 
ternacional debe ser 
llevada por los orga- 
nismos pertinentes”. 

Ricardo Díaz 
Gobernador regional 

  

“Esimportante recor- 
dar que Chile es un 
país soberano y, co- 
mo tal, debemos to- 
mar nuestras propias 
decisiones”. 

Yovana Ahumada 
Diputada (PSC) 

universidad pública habilitada 
paraestos fines. 

Finalmente, Cancillería es- 

tableció a Ex-Ante que la inici 
tivaseibaa emplazar en terreno 
fiscal, concesionado por el Mi- 
nisterio de Bienes Nacionales, 

porloque también se debeeva- 
luarsiseajustaa las condiciones 
establecidas en la concesión. 

Este Diario se contactó con 

la UCN, perono huborespuesta 
por parte delacasa de estudios. 

    

DECISIÓN CORRECTA 
Eltenor de lanoticiano dejó 
diferentes. El gobernador 
cardo Díaz subrayó que cual- 
quier convenio otratado debe 
pasar por el visto bueno de la 
Cancillería. “Acá la políticain- 
ternacional debe ser llevada 
por los organismos pertinen- 
tes”, manifestó. En esesentido, 
puso de ejemplo los acuerdos 
suscritos por el Gobierno Re- 
gional con otras provincias, 
“perosiempre lo hemoshecho 
a partir del marco normativo 
que tenemos”, aclaró. 

“Entiendo que en este ca- 
so algunas partes del conve- 
nio que habría firmado la Uni- 
versidad Católica del Norte 
con la Agencia Aeroespacial 
China estarían sobreexcedien- 
do las capacidades que tenía 
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NI CANCILLERÍA NI EL GOBIERNO ESTABAN AL TANTO DEL CONVENIO DE LA UCN. 

la universidad de firmar y eso 
es lo quese va a revisar. Espe- 
ro que todo esto se solucione 
adecuadamente y que efecti- 
vamente se permita la coope- 
ración con el gobierno chino, 
perotambién resguardando el 
debido proceso que tiene que 
haber, entendiendo que la po- 
lítica internacional se tiene 
que llevar desde Cancillería”, 

  

Araya (PPD), quien respaldó la 
decisión del Gobierno, y acotó 
que “hay que tener presente 
que nuestro país está desarro- 
llando una política astronómi- 
ca y una política aeroespacial, 
y en ese sentido las distintas 
instituciones que estánen Chi- 
le deben enmarcarse en los li- 
neamientos que está generan- 
do el Gobierno”. 

El senador agregó que la 
situación debe ser abordado 
entre la UCN y el Gobierno, “a 
fin de buscar una solución a 
este inconveniente que se ha 
generado”. 

LA SOBERANÍA 
Desdela Cámara, ladiputada Yo- 

vana Ahumada (PSC) subrayó 
que “es importante que se con- 
crete este observatorio, y más 
aúnen nuestra Región de Anto- 
fagasta, quese ha destacado por 
tener uno delos cielos más lim- 
pios del planeta, convirtiéndo- 
nosen un lugar privilegiado pa- 
rala observación y el estudio del 
universo”. Precisó que “es una 
oportunidad única para fortale- 
cerel conocimiento enastrono- 
mía y potenciar nuestra infraes- 
tructuracientífica”. 

Como sea, la parlamenta- 
ría comentó que entiende la 
preocupación de Estados Uni- 
dos, “y considero que es váli- 
do que serevisen todoslosas- 
pectos del proyecto. Sin em- 
bargo, esimportante recordar 
que Chile es un país soberano 
y, como tal, debemos tomar 
nuestras propias decisiones, 
siempre velando por el bienes- 
tar y los intereses de nuestra 
nación”. 

En ese contexto, recordó 

que China “es nuestro princi- 
pal socio comercial”, algo que 
“debeser tomado en cuentaal 
evaluar cualquier proyecto de 
esta magnitud, y si bienel pro- 

  

yecto astronómico tieneunen- 
Toque académico, también es 
fundamental que el Gobierno, 
las autoridades académicas y 
las instituciones trabajen de 
manera transparente para ga- 
rantizar que se mantenga el 
equilibrio entre la colabora- 
ción científica y lasoberanía de 
nuestro país”. 

Su par, Jaime Araya (ind. - 
PPD), sentenció que “Chile de- 
be actuar con total autonomía 

en sus decisiones, sobre todo 
cuando se trata del desarrollo 
científico y tecnológico. Las 
tensiones entre terceros países 
no pueden incidir en las inves- 
tigaciones que son patrimonio 
detodala humanidad”. 

“Este caso deja en eviden- 
ciauna grave falta de planifica- 
ción estratégica en política es- 
pacial. Chile, con uno de los 
cielos más privilegiados del 
mundo, no puede seguir im- 
provisando ni cediendo sobe- 
ranía por presiones externas”, 
criticó el diputado Sebastián 

Videla ind. -PL). 
Este Diario trató de contac- 

tarse con la UCN, sin. resulta- 
dos. as 
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Diputado Araya 
DEE 
fin de programa 
de drones 

  

1 diputado Jaime 
E Araya (ind. - PPD) 

ofició a la Subse- 
cretaría de Prevención 
del Delito (SPD) ante el 
fin del programa de dro- 
nes que existía en la 
DPR, producto de falta 
de recursos, por lo que 
la estrategia tampoco se- 
guiría en otras regiones. 

Lo anterior ha gene- 
rado controversia, consi- 
derando, además, que la 
Delegación aún no vuel- 
ve a presentar una inicia- 
tiva al CORE, que busca- 
ba instalar un sistema de 
cámaras y pórticos. 

El diputado Araya 
afirmó que la semana pa- 
sada ya había enviado un 
oficio a la subsecretaría, 
“solicitándole recursos 
para reanudar el progra- 
ma de televigilancia, que 
los drones vuelvan a es- 
tar en la calle ayudando 
a Carabineros y a la PDI, 
vigilando a los narcotra- 
ficantes y ayudando a sa- 
car dela calle alos delin- 
cuentes”. 

Sin embargo, Araya 
aseguró que hasta ahora 
no ha obtenido respues- 
ta. Por lo que durante es- 
ta semana presentó un 
nuevo oficio a la SPD, es- 
ta vez personalmente, 
“explicándole que el he- 
cho de que no haya tele- 
vigilancia, curiosamente, 
ha permitido que aumen- 
ten las quemas en el sec- 
tor norte dela ciudad”. 

“El no tener televigi 
lancia facilita la impuni- 
dad”, aseveró el parla- 
mentario. Y llamó a la 
subsecretaría “a tomarse 
en serio” la situación.Cg 
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